

EL DEPARTAMENTO

Se publica por su imprenta—18 de Julio 77—Verá la luz los Jueves y Domingos.
PRECIOS DE SUSCRICIÓN
Un año \$ 5.00 Un mes 0.50
Semestre 2.50 Número aislado 0.10
Se reciben avisos y solicitudes hasta las cinco de la tarde, los días Miércoles y Sábados.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

NOTICIOSO Y COMERCIAL

ADMINISTRACIÓN 18 DE JULIO 77

La Dirección se reserva el derecho de rechazar publicaciones que ofendan la constitución, una ley o a autoridad o persona determinada. Los periodistas deberán ser moralmente y sencillos, a la brevedad que se haga en la Administración, pagarán los precios establecidos. No se devolverán las suscripciones. La correspondencia deberá dirigirse al Director del Estudio Núñez, Bombo.

EL DEPARTAMENTO

LA MACANA AZTECA

El sábado bajamos á la capital acompañados del propietario del colegio local «El Pueblo» con el objeto de consencer con el señor Ministro de Fomento y dar nuestros descargos sobre la multa que fué impuesta á la prensa local, condenea si forma de proceso legal y sin oírse sus justas razones y su más justa protesta.

Recuérdenos al Representante por el departamento doctor Gigandá á fin de que solicite audiencia del señor Ministro, quien nos recibió en su casa particular oyéndonos atentamente y prometiéndonos hacer justicia.

Había sinceridad en la promesa y no hay para que ponerla en duda.

Seremos oídos y la multa volverá ó no volverá por aquello de sardina que lleva el gato, pero la protesta queda en pie y nosotros hemos cumplido con nuestro deber alzándonos contra la ini cua expoliación de que pretende ha cerse víctima á la prensa de campaña a título arbitrario puesto que sin requirir de ello los números que á la Biblioteca le faltan, empieza por imponer la multa con lo que demuestra poco tino revelando que el móvil que persigue no es el de completar las publicaciones sino el de arbitrarse recursos al amparo de una ley deformé.

Facilmente se concibe que no es el interés material de la devolución de la multa el que ha movido á la prensa de San José á iniciar las gestiones que lleva á cabo, pues resultaría evidentemente mas económico desprendese de los diez pesos de la multa, que gas tarse en viajes y diligencias que ve mas de lo que ella importa, con el aditamento de que en el caso de devolución no esperada, existe convenio mutuo entre el ex-redactor de «La Idea» el de «El Pueblo» y EL DEPARTAMENTO de donar la cantidad importe de la multa á la comisión del Monumento de Artigas ó de Varela.

Lo que se desea es cortar un abuso y hacer ver que los periodistas de campaña no son mulos de carga á quien se pretende arrear con la macana Azteca.

Vencidos ó vencedores hemos de ser oídos demandando perenne la protesta contra la iniquidad que se comete, y aun cuando no nos quede mas recurso que el del patalo con que vulgarmente se dice, nos quedará en cambio la satisfacción de no haber soportado pacientemente la carga injuria con que se pretende molestarlo á título gratuito y con notoria injusticia y quien sabe si con el objeto de obstaculizar la yá de porsi abrumadora tarea que pese sobre el periodismo de campaña; erizado de dificultades.

EN LA CAPITAL

COLEGIOS CONOCIDOS

El sábado dieron comienzo con los mejores auspicios los exámenes del Instituto Universal de que es director don Agustín M. Vázquez.

Las clases primarias fueron las que entraron al torneo que no otra cosa significa ese acto.

El resultado de los exámenes del sábado y domingo fuó satisfactorio para el Instituto Universal siguiéndose en ese orden los de las clases superiores.

La concurrencia ha sido selecta y numerosa.

Hemos tenido ocasión de ver entre otras cosas, la exposición de la clase de dibujo dirigida por el profesor Bandín y en la que se exhiben variedad de trabajos muy notables y de relevante mérito.

Visitado el Instituto Universal, pasamos al colegio San Francisco dirigido por nuestro particular y amigo don

Carlos de Jovellanos.

Tanto el Instituto Universal como el colegio San Francisco, son aquí muy conocidos porque en ambos han recibido sus luces muchos de los magistrados que ostentan título Universitario y otros que en breve plazo podrán fijar en sus puertas la placa del doctorado, haciendo honor al pueblo en que han nacido.

Al Colegio San Francisco que cuenta 32 años de existencia laboriosa, concurren un gran número de alumnos de esta Ciudad entre los que podrían citarse A Gonzalo Larrión, Enrique M. Mendoza Arturo Llosas, Víctor Lescá, Pedro Nogueira, Arturo Agüero y tantos otros cuyos nombres escapan á nuestra infel memoria; por consiguiente no deban pasir desapercibidos los triunfos de estos colegios que deben considerarse como departamentales por las relaciones que los ligan con la campaña y en ese sentido no quisimos perder la ocasión de asistir á sus exámenes en el tiempo que permanecemos en Montevideo.

Nos tocó en el colegio del señor Jovellanos, el último día.

El final de los exámenes fué de los que deján memoria grata.

Una concurrencia que no dejó de sorprendernos entre la que prevalecía el bello sexo ocupaba el espacioso salón de actos públicos de ese colegio.

Muchos de los concurrentes, tuvieron que resignarse á presenciar el acto desde el amplio patio.

La atmósfera del salón era sofocante pero su aspecto variado y hermoso, por la profusión de colores de traje.

Damas elegantemente ataviadas, agitarse de abrazos y movimientos incansante de gentes que pretendían entrar al salón cuyo acceso era impuesto.

Terminó el acto de los exámenes que eran presididos por el ilustrado doctor María Vicuña Ministro de Chile en el Uruguay y por su secretario, abogado de bastantes luce, de una inteligencia poco común, eruditó y de ilustración vasta y compenetrado la mesa los ex-directores del colegio y varios señores en crecido número.

Al terminar el acto hizo uso de la palabra el Ministro chileno doctor María Vicuña pronunciando un elocuente discurso siguiéndole el señor don Tomás G. Claramunt que hizo una brillante alocución y enseguida el público pidió que hablara el doctor G. G.

El joven abogado fué atascado por sorpresa y no pareció muy dispuesto á usar de la palabra, pero ante la insistencia con que se le reclamaba, accedió al fin, haciendo un brillante discurso del momento con párrafos de verdadera oratoria.

Resonaron por tercera vez los aplausos en la sala y despidió la concurrencia cerca de la media noche.

El final de los exámenes del Colegio San Francisco ha sido digno de su fama e importancia y la suspensión recibida por los espectadores altamente satisfactoria.

Nos complacemos en hacer constar así en obsequio a las familias de la localidad que tienen sus hijos en aquel establecimiento.

El colegio del señor Vázquez va á hacer época.

Se preparan á hacer uso de la palabra varios señores entre ellos el doctor Bastos presidente de la mesa examinadora el doctor Gigandá y otras personas.

Tendrán digno remate estos exámenes con la velada escolar que se celebrará la noche del 30 del corriente en los salones de La Lira para cuyo acto solemne hemos sido invitados y al que concurrirremos en obsequio á las simpatías que nos inspiran los dos centros de educación mencionados, que siendo de los primeros por su antigüedad y fama, son también los mas conocidos en campaña y particularmen-

te en San José donde se celebra triunfante mandando el contingente anual de alumnos.

A los señores don Agustín M. Vázquez y don Carlos de Jovellanos respectivamente, nuestra más sincera felicitación y que sigan en creciente progreso, para su bien particular y el general que reportan sus tareas.

ARTISTA AGRADECIDO

DE ANDRÉS GAOS

Señor Director de EL DEPARTAMENTO—San José—Muy distinguido señor mío y de mi aprecio:

Una ciudad que siente y piensa como ese; que goza del raro privilegio de tener mujeres á la par que ardientemente apasionadas, por las bellezas de la música, de ideal, arribadora e incomparable hermosura; un pueblo que vive en una sociedad culta, de la cual surgen hombres de superior inteligencia, en todos los ramos del saber; un pueblo, cuyo suelo está dotado de los más preciosos dones de la naturaleza, sublimemente cantados por la rica fantasía de la poesía señorita Jo sefa Morales Aldana; un pueblo, en fin, donde existen, llenos de pujanza y brío dos heraldos de la prensa periodica, como centinelas avanzados del progreso; ese pueblo digo: es digno de que sea visitado, no va por artistas como yo, de tan escaso valimiento, sino por otros, de mas altos vuelos.

Las manifestaciones de simpatía con que ha honrado la ciudad de San José, en general y en particular mis entusiastas compatriotas y compatriotas, á las cuales se asociaron, por vinculaciones de afecto, los hijos de ese país, conservaré de ellas imperceptible recuerdo.

Y usted señor Director que tanto me entalcea, publicando en lugar preferente mi retrato en su ilustrado periódico y proclamando en él, elogios, inspirados, mas que en minúsculo artístico, en su benevolencia, reciba la expresión sincera de profunda gratitud, que hoy le envía en estas desaladas lluas, su siempre afectísimo amigo S. S.

A. Gaos

Buenos Aires Diciembre 21 de 1895.

SOCIALES

FIESTA EN EL COLEGIO DE MARÍA DEL HUERTO

Hoy tiene lugar la fiesta que finalizará con la distribución de premios en el Colegio de las Hermanas de la Caridad rigiendo en ese acto el siguiente programa,

Momento nacional ejecutado por las alumnas.

Discurso inaugural—Mi bandera por la señorita Mercedes Astigarraga.

Travestías á 6 manos por las señoritas Agustina Sierra, Mercedes Astigarraga y Laureana Cortinas.

Momento del Colegio—Composición de la señorita Matilde Olgati dedicada por la señorita Laureana Cortinas.

Juana de Arco, á 6 manos ejecutada por las señoritas Ana Cardona, Josefina Laudes y Mercedes Astigarraga.

Peces “El Mirago” por la señorita Soledad Muñoz.

Anaya declamada por la señorita Josefina Laudes.

La Ebra á piano y armonio por las señoritas Laureana Cortinas y Lucia Elizalde.

Declamación—A la memoria de los Treinta y tres por la señorita Agustina Sierra.

Quinto—La escuela de la aldea acompañada por la señorita Agustina Sierra y cantado por las niñas Alicia y Elida, Rosa Gil, María Consuelo Arias, Elena Gil, María Sierra, Elena Borrazas, Elisa Estrada, Lucia Mutarelli, Lola Luisa, Olinda, Ana Cardona, Emina Charavira, Lola Acuña, María Margarita Sierra, Elida Rodríguez, Josefina Astigarraga, Hermosilla Bonassa, Hermilia Marru.

La señorita Josefina Laudes, desempeñará el papel de maestra.

SEGUNDA PARTE

Santa Filomena—Drama histórico en dos actos

Personajes del 1er. acto

Filomena princesa griega, Agustina Sierra, Rey y Reina padres de Santa Filomena, Palma Cardona y Purita Estrada.

Damas María Luisa Salvatierra y Manuela Cabrera.

Señoras Ana Cardona y Angela Amilia.

Embaixadores de la corte Romana Josefina Laudes y Laureana Cortinas.

Paje señorita Flora Durante.

Canto Despacho de Santa Filomena.

Marcha del profeta, de Meyerbeer, á los pi-

nos y armenios por Mercedes Astigarraga, Agustina Sierra, Lucia Elizalde, Laureana Cortinas y Ana Cardona.

ACTO SEGUNDO

Personajes

Dioeclesiano, Emperador de Roma Matilde Olgati Cortesano, Isidro Rodríguez y Emina Charavira.

Janio, filosofo griego, Mercedes Astigarraga, Paule Dominga Sorbact.

Apulia negra persa Ana Regina.

Canto, coro de los Angeles, por las señoritas Mercedes Astigarraga, Josefina Laudes, Ana Cardona, Emina Charavira, Flora Durante, Laureana Cortinas, Fortunata Olara, Lola Acuña, Julia Arias, Celia Basallo, Luisa Genazzzi, Celia Ibarra, Laura Belo, Adela Olgati y Angela Amilia.

Jefe de guardias, Señorita Celia Basallo.

Soldados, señoritas Sara Cabrera, Dulceña Zavagasty Rosa Alvarez.

Canto final, Plegaria de Santa Filomena, cantada por la señorita Agustina Sierra.

Los Caídos, pieza á cuatro manos ejecutada por las señoritas Agustina Sierra y Laureana Cortinas.

Horas de entrada de 2 a 2 1/2 p. m.

MIRAR DE LINCE

FABULA

Un Águila y un lagarto

A enhiesta cima subieron

Alquela rompiendo nubes

Este modelando cielo.

Y un lince que los miraba

Dijo para sus adentros:

—Si en examen riguroso

Depurara yo los vientos,

Al pan, pan, y al vino, vino,

Dej que suba a cuáquier puesto,

Más de un reptil encumbrado

Por fangoso vericueto.

Resultara del examen

O reprobado ó suspendido.

Abdón de Paz

NOTICIAS

Suicidio—Ramona Bejar, casada con don Manuel Rodríguez, fué conducida enferma á esta ciudad, hace algunos días asisténdose en una casa de comercio que don Antonio Pérez posee en los suburbios al Este.

El lunes á las 4 de la mañana fué el esposo de la citada Ramona á darle el medicamento que se lo suministraba por horas, y oyó de labios de aquella que pensaba suicidarse.

No dió crédito á sus palabras y se retiró á descansar tranquilamente algunos instantes.

Cuando se levantó una hora después y acudió al cuarto de la enferma, halló el lecho vacío causándole la siguiente extrañeza.

Buscó por todas partes á su consorte sin hallarla y sin que ninguno de los de la casa inapercibidos de lo que ocurría, supiera su paradero pues nadie la había visto.

Si dió parte á la policía que se puso en campaña dando con el cuerpo de la infeliz Ramona en el aljibe de la casa donde se había arrojado.

Fué extraído el cadáver y conducido al depósito del cementerio donde se practicó la autopsia constatándose la asfixia por sumersión como causa de la muerte.

Se supone que los motivos que han inducido á la infeliz Ramona á tomar tan extrema resolución sean la grave enfermedad que venía sufriendo desde hace algún tiempo.

Los antecedentes de este suicidio, han sido elevados al Juzgado Letrado Departamental.

A la desbandada—Muy tranquilas se hallaban las lavanderas entregadas á su cotidiana tarea el sábado, cuando se vieron sorprendidas por una creciente impetuosa y repentina que los obligó á levantar campamento y tomar las de Villadiego, sin tiempo apenas para recoger sus bártulos.

Cuando abandonaron el lugar que los sirve de lavadero, estaba este ya completamente rodeado de agua.

—Un menor que se hallaba bañando

un caballo, estuvo á punto de percer víctima de la corriente impetuosa, saliendo a duras penas del cauce.

La avenida fué tépera una suposición que responde á las grandes lluvias del jueves que parecen haber sido generales.

De feria—El martes quedaron cerrados los Tribunales.

La gente de letra menuda está de vacaciones que cada cuál aprovecha á su modo, unos buscando en los sires de la campiña el oxígeno puro y necesario á la vida, entregándose á los ejercicios de la equitación y á las emociones de la cinegética, otros suiviendo su humanidad en las ondas saladas del Atlántico recibiendo las caricias de las olas de rizada espuma y los que no pueden proporcionarse estos placeres, recorren las calles de la histórica ciudad de Mayo entre botes de polvo conformándose con recibir el baño de Uñiva sin encantos, ó las caricias de la rumorosa corriente cristiana del río, pero todos volverán dentro de un mes, porque los curiales son como las golondrinas de Bécquer.

Entre tanto que descansen de la ruda labor del año, que se divierten y que gastan poco los que, tengan que gastar yá que otros no podrán gastar sino las suelas de los zapatos.

A la vicaría—Ante el Oficial de Registro de Estado Civil de la sección Ciudad, se han presentado solicitando contraer matrimonio don Benito Diaz, oriental, soltero, de 40 años de edad y doña María Diaz también oriental y de 25 años.

El «Negro Timoteo»—SUMARIO DEL NÚMERO 43—Texto—Quién quiere el sillon?

—Una lisonja por el amor de Dios

—Las cedulillas viajeras—El futuro

—mensaje—Juan Lanas—Cosas de negro

—Pasatiempo—Jeroglífico—Soluciones

—Correo Administrativo.

CARICATURAS—Quién quiere el sillon?

—Un combate simulado—Y multitud de grabados alusivos, intercalados en el texto.

Las fiestas de Navidad—Las conveniencias del clero, han venido á quitar uno de los alicientes á las fiestas de la natividad de Jesus.

En costumbre tradicional hasta hace poco, la celebración de la llamada misa del gallo.

Las familias reunidas siguiendo la tradición esperaban el primer repique de la misa de media noche, entregadas á las diversiones castas del hogar, yá en sabrosa p'ática ya en alegre tertulia en que se hacía música y baile ó bien disfrutando las armonías de la banda, en la plaza pública, cuyos bancos solían ocupar las gentes del campo que venían á esperar la hora de la misa para saludar la venida del Mesías en el cruento sacrificio coseado con voces angélicas y con villancicos alegres y tiernos.

La misa del gallo ofrecía los encantos y novedades de todo lo misterioso.

La hora, el aspecto el templo el del sacrificio, las armonías religiosas difundiéndose por las naves como eco de querubines, predisponían el ánimo trayendo á la imaginación los recuerdos de la edad dorada.

Oíase fuera las alegres cantinelas de las gentes trabajadoras, el rasgueo de las guitarras, el resonar de las panderetas y el alegre repiqueo de las campanas. Todo era alegría.

Hay la severidad de costumbres del siglo, ha borrado esos recuerdos.

El templo permanece cerrado, mudas las campanas y solitaria la plaza, centro de reunión hasta esas horas y en esa noche que la cristianidad consagra al nacimiento del Mesías.

Apenas si turba el reposo de la Ciudad, adentro en brumas, la voz gasta da de algún tono trascendido, las notas del laud arrancadas al pie de la reja donde mora la cesta visión del dulce músico, que endilga apasionadas

JOSÉ A. GONZALEZ & C.

Grandes Barracas de maderas, fierros y toda clase de artículos de construcción,

Y DEPÓSITOS DE HERRAMIENTAS AGRÍCOLAS EN GÉNERAL

ESTA CASA ES LA MÁS ANTIGUA Y MEJOR SURTIDA EN SUS RAMOS Y VENDE MUY BARATO

UNA DE LAS PARRACAS ESTÁ EN LA CALLE URUGUAY ESQUINA COLÓN, Y LA OTRA FRENTE Á LA ESTACION DEL FERRO-CARRIL. SAN JOSÉ

horas a la s o a de sus paseos andantes ó las noches las armonías del gran teatro que nos regala con los aires de la Verba de la paloma aman de aguas otros populares, el pito de los serenos p o n a soñar cualquier manifestación alegre de los que llevan en las venas el fuego sagrado del entusiasmo, inpidiéndoles levantar la voz para que no perturben el sueño de los pacíficos moradores de la ciudad de M y.

Todo se nce hasta la tradición pura como reminiscencia de mejores tiempos.

No queda de la noche buena, mas que el recuerdo y las castañas asadas con que se regalan los que no han podido oír el teruño y no pueden darse el lujo del terrón la sopa de almendra y el besugo cantábrico.

La noche buena queda relegada á las kermesses, al árbol de navidad y á la etiquita palaciega.

Digamos con Núñez de Arce.
Ob recuerdos y encantos y alegrías.
De los pasados días.

Y felices pascuas!

No quieren servir al patronato —Las damas de Río Negro «Independencia» han rehusado el presente griego con que quería obsequiárselos como miñónadas para la venta de cedulas de la kermesse organizada por el patronato de damas de la capital.

«El Comercio», periódico de aquella localidad, aprueba el proceder del sexo bello encomiando su actitud protestante.

Popularidad de un Jefe Político — Dice un colega saltó:

¡Qué FELICIDAD! —Nos escriben de Montevideo, personas que pueden saberlo, que es muy probable que de un momento á otro lo separen de la Jefatura del Salto á Manuel de Clemente.

¡Qué felicidad si tal noticia llega á realizarse!

¡Qué manifestación se le hará cuando se vaya!

¡Qué de música, cohetes, bombas y otras cosas no saldrán á luz ese día!

Que sea cuanto antes.

Y por cass: como andamos?

TRES AHOGADOS

Buenos Aires, Diciembre 23.

En Morón ocurrió ayer una sensible desgracia de la que resultaron víctimas el señor N. Rodríguez, su esposa y un niño.

Paseaban estos por las quintas y sintiéndose fatigados se sentaron sobre el cesped.

En el paraje escogido se ocultaba un pozo tapado solo por un poco de tierra, la que cedió al peso de las referidas personas.

Los tres cayeron al fondo del pozo, que tenía algunos metros de agua y perecieron ahogados.

La policía extrajo los cadáveres. — *El Correspondiente*

Los conciertos de la Estudiantina —Hemos recibido comunicación del concertista Giménez quien manifiesta haberse embarcado ayer con destino á Buenos Aires donde dará algunos conciertos aplazando hasta 1.º de año los que deberían celebrarse aquí según su promesa.

Dice el referido concertista que el programa para los dos conciertos de guitarras bandurrias y octavillas que se darán en esta, será variado y lo componen —Sinfonía de Semiramis de Rossini —Miserere, aria y cavatina del Trovador de Verdi —Africana de Meyerbeer —Gioconda de Ponchielli —Aires populares, jota Aragonesa Rondeñas y seguidillas —Fantasías populares en que las cuerdas imitan la voz humana —Grito de guerra composición original para cuerda y repertorio clásico y moderno seleccionado.

Estos conciertos serán atractivos por la perfección con que se desempeñan los profesores que en ellos tomarán parte.

De Rafael Sienra —Ya se ha dado á luz *Impresiones*, editado por la Litografía oriental.

Es un hermoso folleto impreso con lujo y esmero ilustrado con láminas que no es exagerado calificarse como primeras de las salidas de los talleres uruguayos de grabados.

El libro es un verdadero primo, firmemente encuadrado y guardado en su correspondiente estuche.

Ayer lo recibimos hoy ed. doblado ligeramente.

Nos prometemos ratos agradables con el libro *Impresiones* de Rafael Sienra cuyas composiciones resuenan á la brillantez del lenguaje la tersura que sabe imprimirlas su autor.

Alguras de las composiciones que luce el dedicado libro «Impresiones» han sido ya publicadas por la Revista Nacional pero esto no altera su mérito ni amengua el interés que despertó el libro cuyas composiciones sueltas elevan los siguientes títulos:

Reminiscencia do Río Jauí o. Siem pre viva oriental y Entre lo ignoto y el falso.

Pecade á estos artículos uno crítico cerca del autor, titulado «Realismo y poesía obra del literato fluminense don Cárlos Ferreyra Buarque.

Nos declaramos gusanos para hacer un juicio crítico del libro de Sienra, pero hemos de dar á conocer las impresiones que labra en nuestro ánimo, una vez leído con la detención que requiere.

Agradecemos al autor el ejemplar con que se ha dignado honrarnos.

EXCELENTES

Cuando la noche ha cerrado y él lápiz por el horizonte negro se destaca el monte como un gigante acostado, cuando el campo sosegado duerme en la sombra tendido cuando no se oye otro ruido en la tierra y en el Cielo.

Que el correr del arroyuelo y de la hacienda el valido

Y cuando no hay luz alguna y rompiendo el denso velo por una grieta del cielo suelo asomarse la Luna, reflejando en la laguna en luz, que torna á la vida á la sombra entristecida que medrosa se dilata, por la ancha franja de plata que hace en el agua dormida.

Y todo en silencio está y á la picada y el llano envuelve el profundo arcano de la triste oscuridad... Aquella horrible orfandad que trae la superstición al mas duro corazón y hasta amedranta la flora, no convierte la tapera de paja y terrón

Por los años agobiada solitaria y silenciosa vivió la misera choza sobre una loma sentada; cuentan que aquella morada fué el albergue de un paisano que lejos del trato humano engolificado en su dolor, vivió como árbol sin flor solito en medio del llano.

Ni de la lechuza el canto ni las fúrias del pampero ni el rugir del tigre fiero llenaron su alma de espanto; para el dolor no halló llanto ni al cielo imploró de hinojos á espinas, cardos y abrojos fué su piel indiferente, y hasta miró el sol de frente sin lagrimearle los ojos...

En cierta tarde montó, el criollo, su parejero,

que, como el viento ligero de sus pagos le alejó desde ese instante quedó la tapera abandonada, siempre en la loma sentada esperando con empeño el regreso de su dueño al clarear la madrugada

El paisano no volvió...! La tapera envejecida, en el rojo de la vida, su postre instantáneo vió, cuando el invierno llegó, y furioso el aquilón agitó sin compasión aquella comarca entera hizo escombros la tapera hecha de paja y terrón.

Entre el hombre y la tapera existe gran semejanza: Él como élla, la esperanza, guarda hasta su hora postrema. ¡Ay de aquel que á esa quimera en su alma no d á cabida! Pues cual la choza, caída, tendrá su existencia helada, en una loma quebrada, en el campo de la vida.

D. F. M.

Inauguración de un Club —El domingo tendrá lugar la inauguración del Club Nacionalista Coronel Rafael Rodríguez.

Harán uso de la palabra en ese acto, los señores doctor don Teodórico Nicola, don Manuel V. Díaz y don Alberto Lorena.

Han sido ya repartidas las invitaciones del caso.

Suspendidos y repuestos —El sábado fueron suspendidos los fiscales de patentes de rodados señores Giacossa y Maldonado quienes fueron repuestos en sus empleos el martes último.

Respondió esta suspensión al conocimiento que la Junta tenía de hallarse sin patente algunos cocheros procedidos así por vía de «percibimiento á los referidos fiscales.

Actuario de feria —No ha sido aun nombrado por el Juez de feria el actuariio que debe autorizar las diligencias judiciales de dicho funcionario.

Entrar en la terna según nuestras noticias los Escribanos don Sixto Della Hauty don Luis Eduardo Segundo y don Martín M. Díaz.

La fiesta hípica original —El domingo 20 tendrá lugar el espectáculo hípico que la señora Ricart el ilustre abuelo, ofrece al público de San José

El programa es variado, figurando entre sus números la defensa del pabellón y el juego de la rosa, difíciles ejercicios que le han valido á la amazona señora Ricart los mas elogiosos conceptos de la prensa Montevideana.

Terminará el espectáculo *sal gonzales* con carreras á pie y á caballo, contándose una original que consiste en premiar al que llegue último á la raya teniendo los corredores, la obligación de ir á galope.

Las carreras se verificarán en el Hipódromo Maragato.

Higiene pública —La Municipalidad ha ordenado el desalojo de dos tambos de la calle 16 de Julio, por no reunir las condiciones requeridas por el Reglamento de Higiene.

Nos parece acertada esa medida que desecharíamos se hiciera extensiva á las caserolizas que se encuentran en iguales condiciones.

levanto campamento —El martillero Ciganda remató ayer los inmuebles que pertenecieron á la modista doña Sofía Beau quien abandonó esta ciudad apesado del floreciente estado de su establecimiento, debido á circunstancias imprevistas.

Exámenes —Hoy dan principio los del Colegio Español de varones que dirige don Francisco Fernández.

Hemos recibido la correspondiente invitación que agradecemos.

Aprovechando la feria —Partió para la capital de donde seguirá viaje á Tacuarembó acompañado de su familia, el Agente Fiscal del departamento doctor don Constantino Bocage.

Derechos codicilados —Tres son los fiscales que se disputan los derechos á la herencia de don Raymundo Lauraga, ex vecino de la 3.ª sección judicial del departamento y cuyos bienes se hacen ascender á la bonita cifra de 150,000 pesos; el de Montevideo, el de Florida y el de San José. En ambos puntos ha sido abierta la misma sucesión, suponiéndose que el que se lleva el gato al agua sea el fiscal de San José, por ser en este departamento donde radican los bienes del difunto, aun cuando los demás jueces tuvieran jurisdicción para entender en el asunto.

El Superior Tribunal de Justicia será el llamado á resolver esta contienda de competencia, tan pronto como se abran los tribunales.

Medidas extremadas —Varios jóvenes honestos, conocidos y de buen humor, festejaron la noche buena recorriendo algunas calles con orquesta de guitarras, alguna que otra pandeleta flauta etc., dando serenatas á las personas de su relación, pero todo ello con el mayor orden y comedimiento.

Hallábanse tocando en una casa cercana á la del Jefe Político, cuando se les acercó un empleado de la autoridad previniéndoles que podían tocar instrumentos de cuerda, pero no da sitio á la flauta ó pito.

Tal disposición parece absurda y oscura, pues desde que no se jaltan el orden público, no hay para que pone restricciones á una diversión de buen gusto permitida en todo país civilizado, aun en aquellos en que no se rigen por el sistema republicano siempre mas liberal y democrática que el de las viejas monarquías europeas.

Creemos que esta prohibición y el permiso que se exige para dar serenatas están demás desde que hay libertad para ello y no se altera en lo mas mínimo el orden público.

Guerra de Cuba —Acaba de librarse una nueva batalla cerca de Matanzas.

Así lo comunican los últimos telegramas de ayer, esperándose por momentos y con la ansiedad consiguiente, las noticias detalladas de ese hecho de armas que se considera de gran alcance, dada la situación de los dos ejércitos en la antilla.

Tasador de costas —En la acordada celebrada por el Superior Tribunal de Justicia el 21 del corriente, tuó nombrado tasador de costas para el ejercicio de 1896 en este departamento, e escribano don Lissandro F. Freire, á quien corresponda por turno.

En la misma fecha fué decretada la terna judicial, comisionándose a los Jueces de Paz de las ciudades y villas cabeza de departamento para que ejerzan las funciones que corresponderán á los letrados con obligación de que actúen con escribano y facultándolos para que conozcan en los asuntos de su jurisdicción que revistan carácter urgente.

Gracias —Se agradece á «La Razon» y á «La Tribuna» las líneas dedicadas dando cuenta del incidente con motivo de la multa impuesta á la prensa de San José por la Biblioteca Nacional.

Son estos dos colegas montevideanos los únicos que demuestrando verdadero compañerismo se han dignado ocuparse de una cuestión que afecta á la prensa de campaña en general.

El Ministro de la Guerra —Llegó á esta ciudad el martes en el último tren siendo recibido en la estación a son de música.

Siguió viaje para Rosario en el día de ayer.

Targetas de año nuevo —La tipografía EL DEPARTAMENTO se encarga de la impresión de tarjetas de felicitación para año nuevo, á precios sumamente baratos.

Mejorada —La niña María Llugaín hija del estimado caballero don Lucio Llugaín propietario de la Bodega del Pueblo ha esperado alguna mejoría en la grave enfermedad que tiene pistrada hace treinta y tres días.

Nos alegramos.

Sociales —Hemos recibido la siguiente tarjeta nupcial.

«Rufino Ortiz y señora, invitan á Vd. a presenciar el enlace de su hija Zulema con el señor Alberto F. Lambrechts cuya acto tendrá lugar el 2.º de Enero próximo en la Capital calle Ibicuy número 272.

— Emma S. de Lambrechts invita á Vd. a presenciar el enlace de su hijo Alberto Francisco con la señora Zulema Ortiz, cuya acto tendrá lugar el 2.º de Enero próximo á las 2 p. m.

Prémios sin examen —Ayer tuvo lugar una fiesta bastante concurrencia en el Colegio de Hermanos de la sagrada familia con motivo de la distribución de premios.

Ignorábamos que se hubieran celebrado exámenes públicos á que debiera responder ese actor.

De la Argentina —Se hallan entre nosotros los jóvenes doña Angélica y Gregorio Udingarín residentes en la República Argentina.

Ha tenido por objeto su viaje, visitar á su señor padre que como se sabe halla grave enfermedad inspirado de serio cuidado, su estado actual.

Que se mejore.

Almacén de combustibles —Los señores Jo A. González y Cia, acaban de abrir al público un gran almacén de combustibles y depósito de los más ricos vinos del extranjero como también del país.

Se puede decir, que es la única bodega verdaderamente valiosa que tiene este Departamento.

Dichos señores están dispuestos a vender tanto los artículos de almacén, vino y artículos de Barraca en general, á precios descomunales en San José, y pueden hacerlo, en vista de los pocos gastos que tienen, siendo todas sus vías instalaciones propias de dicha casa.

Felicitamos á los iniciadores por la buena idea que han tenido el abrir al público una casa de verdadera utilidad para los co-similares.

Regalos para año nuevo

Tenemos especial placer en comunicar á nuestros favorecidos que hemos recibido un gran surtido de artículos de fantasía para regalo, de año nuevo, contando además con un selecto y variadísimo surtido de tarjetas de felicitación.

Enemigos del bombo pero deseosos de que cada cual erre á su manera la veracidad de nuestros ascortos invitamos al público á visitar nuestra casa, cuya vidriera se halla abierta con toda sencillez pero repleta de artículos y objetos de refinado gusto.

También hemos recibido el más completo surtido de almanques editoriales para escritorio y comerciales con datos generales de interés público y amenidades del género mas fino y variado como para pasar agradables momentos.

Recomendamos á nuestros favorecidos se sirvan visitar la casa de Lopez y Perdomo.

Sarandí y 18 de Julio.

Dbre. 23-15 días.

Al público —Llevamos á conocimiento de nuestras relaciones en particular y del público en general que habiendo manifestado una importante casa comercial que nos tenemos que servir de ella para la provisión de nuestras compras manifestamos que á dicha casa no hemos comprado desde que nos hallamos establecidos en un centro y que nuestra casa se halla en condiciones de poder venderle mas

